
Paul Miquel, presidente de la
Cámara de Comercio de Indus-
tria Francesa en Chile. 

Aunque la inversión francesa
en Chile no está entre las cinco
más altas de los países europeos,
la relación entre ambas naciones
es larga. De hecho, la Cámara de
Comercio e Industria (CCI)
Francesa en Chile se fundó hace
140 años y es la más antigua de
estas instancias bilaterales, se-
gún comenta su recientemente
electo presidente, Paul Miquel. 

Por eso, el dirigente asegura
que hay una sintonía cultural
con Chile que les acomoda a los
inversionistas franceses. Hoy es-
tán presentes de forma transver-
sal, desde el aeropuerto de San-
tiago y la flota de buses urbanos,
pasando por empresas de segu-
ridad y comercio, hasta una red
de colegios. Ese marco, comenta
Miquel, propicia la llegada de
nuevos negocios franceses a sec-
tores estratégicos y con mirada
de futuro, lo que será un foco
central del debate en el Chile
Day que este viernes —por pri-
mera vez— se realizará en París.

—¿En qué sectores hay mayor
interés para invertir en Chile?

“Un poco en los temas tradi-
cionales, pero bajo una nueva
perspectiva, donde el mundo
tiene que cambiar y la estrategia
se vuelve un poco distinta. Lo
que es energía, cuando se firmó
el primer acuerdo UE-Chile, la
energía renovable era algo súper
lejano, que quizás el año 2100
iban a empezar a verse fuentes
solares factibles económicamen-
te; eso se aceleró. Hoy día todo el

tema de las nuevas energías, de-
rivados del hidrógeno verde,
combustible sintético o amonia-
co verde, es un área claramente
de interés, porque es un negocio
global. Es un sector donde Chile
tiene ventajas comparativas im-
portantes, por lo tanto, es natu-
ral, siendo Francia líder en esos
sectores, que estén en Chile”.

—Teniendo Chile esas ventajas,
¿por qué no hay una mayor pre-
sencia de inversión francesa?

“Chile siempre fue atractivo
porque es un país ordenado,
donde hay instituciones que
funcionan, reglas del juego cla-
ras, que pasa por altos y bajos
pero las cosas terminan resol-
viéndose. Tradicionalmente era
visto como un mercado pequeño
a nivel global; entonces, las em-
presas pensaban que podía ser
interesante, pero es limitado.
Creo que eso era relevante en
términos de atractivo”. 

“A partir de la discusión de los
Acuerdos de París, el tema de la
transición energética y del cam-
bio climático empezó a ganar la
agenda, y se vio que si no se to-
maban medidas el mundo iba a
estar en serios problemas. Ahí
cambió la visión de Chile en el
mundo, ya no era más el país pe-
queño, ordenado, sino que tam-
bién era un país que tenía los
metales críticos necesarios para
la transición energética, porque
tiene cobre y litio, y por otro lado
tiene ventajas en términos de ra-
diación en Atacama y de vientos
en la Patagonia que son casi úni-
cas. Entonces, pasó de ser un

mercado que era ordenado pero
pequeño a uno que es importan-
te y estratégico”.

—Con esas oportunidades, se
requiere mayor capacidad.
¿Existe en Chile una regulación
acorde al potencial de inversio-
nes? 

“Todos los países están prepa-
rándose. El cambio en términos
de inversiones, en temas de sus-
tentabilidad y la forma de ver los
proyectos es distinta. La Región
de Magallanes, por ejemplo,
producía lo que producía y de
pronto se ve con proyectos de
decenas de miles de millones en
inversión. Nadie está preparado
para eso, se requiere tiempo y
organización del Estado para
atender esos proyectos”.

“Ahora se está discutiendo
una nueva ley (sobre el sistema
de permisos), porque hay una
visión compartida de que esto es
un problema para los proyectos,
que se están demorando, le quita
atractivo al país y se podrían
perder inversiones si no se arre-
gla. Pero el trabajo se está ha-
ciendo. No es solo legislativo, si-
no que también de coordinación
de servicios y capacidades”. 

—Cuando pensamos en los de-
safíos para concretar esas inver-
siones, ¿la “permisología” es el
principal?

“Creo que es el gran tema hoy
día. Es un problema que viene
desde hace mucho tiempo, pero
se hace más visible porque ahora
los proyectos son más grandes y,
en general, más complejos; hay

que adecuarse a esa nueva reali-
dad. Ese es un problema, en par-
ticular en los temas de energías
nuevas, porque todos los merca-
dos son competitivos, hay opor-
tunidades de inversión en todas
partes del mundo, entonces para
cada uno de los sectores puede
haber alternativas. Lo que quie-
re un inversionista es certidum-
bre, no importa si el proceso to-
ma diez años o tres años, pero
que se cumpla, porque lo meten
en su portafolio de inversiones”.

—Pese a sus ventajas, en Chile
hay una preocupación sobre la
competencia global en estos sec-
tores. ¿Se ha hecho suficiente
para no perder oportunidades?

“El atractivo de Chile viene
por esas ventajas. Sería mejor
que avanzara más rápido, pero
el viento en Patagonia no va a
parar, la radiación en el desierto
de Atacama no se va a anular, el
litio va a estar ahí. Hay temas de
oportunidad en algunos secto-
res más que otros, normalmente
la demanda por combustibles
sintéticos, solo por temas regu-
latorios, muestra que va a ser
creciente en el tiempo y no hay
suficientes proyectos para abas-
tecerla. Eso significa que ojalá
Chile fuera el first mover en todo,
porque facilita las cosas, pero el
mercado va a existir y va a haber
siempre espacio para quien ten-
ga capacidad de producción a
costos bajos”.

“El litio puede ser un caso dis-
tinto, porque pueden aparecer
sustitutos. Pero aunque hay
otros países que tienen litio, la
institucionalidad chilena es una
fortaleza. Juega un poco como
mitigador frente al riesgo de que
otros países vayan más rápido”.

Paul Miquel, presidente de la Cámara de Comercio e Industria Francesa en Chile:

Chile pasó de mercado “ordenado pero
pequeño a uno importante y estratégico”

JOAQUÍN AGUILERA R.

El marco regulatorio para canalizar los grandes proyectos que están ingresando al sector será tema central
del Chile Day en París. “Le quita atractivo al país y se podrían perder inversiones”, afirma el dirigente.
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‘‘Aunque hay otros países que tienen litio, la
institucionalidad chilena es una fortaleza. Juega un
poco como mitigador frente al riesgo de que otros
países vayan más rápido”.
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